

# Fracking:

El país debe decidir pronto. La ausencia de nuevos descubrimientos pone en problemas las perspectivas de autosuficiencia petrolera. Si le dice no al *fracking*, hay que buscar el reemplazo de unos US\$24.000 millones en exportaciones y por lo menos \$10 billones en ingresos fiscales.

**E**copetrol acaba de mostrar uno de los mejores resultados operativos de su historia reciente: un Ebitda de \$30 billones (el más alto de todos los tiempos) y una utilidad de \$11,2 billones, la más representativa del último lustro.

Esto fue posible gracias a una mezcla de factores. En primera instancia, la empresa puso en marcha un plan de ajuste que se inició durante la administración de Juan Carlos Echeverry, bajo la batuta de la hoy ministra de Minas y Energía, María Fernanda Suárez, entonces vicepresidente financiera de la compañía. Según Suárez, Ecopetrol enfrentó en ese momento un duro choque, pues los precios del crudo cayeron a cerca de US\$28 el barril; menos los US\$10 de descuento aplicados al crudo colombiano. Eso significa que la compañía llegó a vender crudo a US\$18 el barril.

La actual administración de Ecopetrol, dirigida por Felipe Bayón, ha tenido éxito en mantener una estrategia compuesta por tres pilares: enorme disciplina de capital; la búsqueda frenética de mayores eficiencias y protección de la caja; y un fortalecimiento de la producción y las reservas. De esta forma, el año pasado Ecopetrol aprovechó una situación favorable en materia de precios y logró los resultados que acaba de presentar al público.

Todo parece traer buenas noticias para la compañía este año. Sin embargo, esta positiva situación no puede tapar otra cruda realidad; la compañía y, en general el país, enfrentan una amenaza latente: el nivel de reservas de crudo es insuficiente y Colombia cuenta con

autosuficiencia petrolera solo para los próximos 5,7 años.

En materia de reservas, el balance de Ecopetrol parece halagüeño. El año pasado, según Bayón, lograron recuperar en el inventario 129% de los barriles producidos: eso significa que por cada 100 barriles que extrajeron del subsuelo, Ecopetrol incorporó 129 a las reservas. Lograron este proceso mediante una exitosa estrategia de recobro que implica, con nuevas tecnologías, sacar más

hidrocarburos de los pozos existentes. Pero esa estrategia tiene un límite natural, pues siempre, en cada yacimiento, queda sin explotar un margen entre 60% y 80%

de los hidrocarburos depositados. El asunto es simple, Ecopetrol, como la mayoría de empresas colombianas, no ha logrado incorporar masivamente reservas por la vía de nuevos descubrimientos.

Si a esto se le suma que la producción viene aumentando, es posible concluir que el nivel de reservas se podría agotar aún